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Guillaume Cirillo, Oikos : 2 rencontres professionnelles à venir, construction paille et 

biodiversité. Accompagnement de la Commune de Belleville sur la qualité de l’air. 

Sensibilisation des usagers. Avril à Juillet. 

Cyril Pouvesle, DREAL : Plaquette de sensibilisation en cours de réalisation sur les COV 

résidentiels précurseurs d’ozone dans le cadre du Plan régional Ozone. Débute aussi un 

travail avec la DREETS sur la QAI/ventilation dans le secteur tertiaire en lien avec le 

décret tertiaire dans le cadre du Plan régional de santé au travail.  

Claire Topin et Nicolas Emin, VAD 

En viso : 

Clémence Roux, Payet : pas d’actu du moment, sujet ERP et lieu de résidences 

personnes âgées 

Claire-Sophie Coueudevez, Medieco : AAP ADEME TETOX, finalisé = création d’un 

protocole de surventilation à réception d’un bâtiment : testé sur une école à Grenoble et 

logement collectif. Le rapport de synthèse sera disponible prochainement sur le site de 

l’ADEME. Retours prévus sur Perf In Mind avec VAD.  

Excusés : Gabriel Saultier et Iris Perruchaud 

• Tour de table et actualités 

• Partenariat DREAL – Réglementation QAI ERP 

• Guide gestionnaire 

• Action santé écomatériaux 

CF. support  

 

La DREAL souhaite communiquer auprès des responsables d’ERP sensible concernant la 

qualité de l’air intérieur, en lien avec l’évolution prochaine de la réglementation sur la 

surveillance de la QAI dans ces établissements.  

En premier lieu, 4 enquêtes ont été réalisées dans les départements suivants : Drôme / 

Allier / Puy-de-Dôme / Ardèche, afin d’évaluer leur connaissance de la réglementation 

actuelle et de sa mise en œuvre effective.  

Constat : réglementation méconnue. Manque de moyen des communes pour l’appliquer. 

Aucun dispositifs de sanctions en cas de non-respect.  

Objectif pour les 6 prochains mois : proposer un questionnaire au niveau régional pour 

avoir une vision complète de l’application de la réglementation actuelle.  
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Le projet de décret est disponible en ligne et comprend notamment l’obligation d’une 

campagne de mesure à chaque étape clé de la vie du bâtiment (définie en annexe).  

Partenariat VAD : Réaliser 2 webinaires de sensibilisation pour présenter le nouveau 

cadre réglementaire (si sorti !) 

- Contenu : présenter des retours d’expérience, des exemples de mesures 

préventives, correctives, mesures avant/après travaux, témoignages d’élus… 

- Temporalité : Octobre-Novembre.  

- Appel à contribution du groupe : trouver 4-5 REX d’ici là. Ex : Belleville. 

Autres ? Viser les petites communes.  

- Propositions du groupe :  

o Projet QSE avec le CSTB dans le cadre de PROFEEL : mesures QAI avant / 

après travaux. Un appel lancé à toutes les collectivités = taux de réponse 

important sur les écoles. Ex : 2 écoles à Saint-Quentin-Fallavier. Ville de 

Villeurbanne intéressée pour mesures avant/après. 

o Programme BAP AURA : rénovation de 130 bâtiments publics pour les 

communes qui n’ont pas de services techniques, avec l’appui des ALEC. 

Marie Jeanmouguin pilote le programme BAPAURA à l’ADEME. 

 

Rappels sur le guide : voir support. 

Le guide sera diffusé à partir du webinaire du 3 mai. 

Numérique ou physique : VAD va voir en interne.  

Format : 

- Pas trop long, 2h max.  

- Données d’entrées théoriques 

- Cibler 3 thématiques et faire réagir les participants sur les différentes mesures 

proposées dans le guide afin de savoir de quelle manière ils peuvent améliorer 

leur gestion en faveur de la santé.  

- Echanger en sous-groupes (salles zoom) pour pouvoir aborder plus facilement 

chaque thématique. Rotation des groupes pour éviter les frustrations.  

Intervenants :  

- Introduction sur les enjeux : Claire-Sophie (MEDIECO) disponible 

- Un gestionnaire pour témoigner sur chaque thématique ciblée et animer ensuite 

les groupes de discussion 

- Recherche de contacts : 

o Dans la Drôme les communes sont assez engagées sur la QAI dans les 

écoles ➔ Cyrile se renseigne / nous communique les contacts.  

o Voir avec le CEREMA sur le projet CUBE Ecole 

o Voir avec AURA-EE qui a fait un travail sur les capteurs CO2, les 

collectivités sont intéressées pour en savoir plus sur le monitoring du CO2.  

o Tertiaire : Cyril demande à son collègue de la DREETS s’il a des contacts 

de gestionnaires  

 

Etat de l’art 

Présentation de 4 études : cf. diaporama 

- Etude ATMO Grand Est : difficile d’y voir des conclusions puisque très 

contextualisé 

Etudes complémentaires :  

http://www.consultations-publiques.developpement-durable.gouv.fr/projet-de-decret-en-conseil-d-etat-portant-a2582.html
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- Etudes Oïkos : demander à Clément Fugier. 

- CEREMA EMY-BIO : programme de recherche sur le lien entre types de matériaux 

et polluants 

- Rapport ADEME 2016 

- Sujet ouate de cellulose : à creuser 

 

Orientation de l’action collective 

Périmètre de l’action : Bien distinguer le réemploi des biosourcés : réemploi non soumis 
à la réglementation. De plus le projet de recherche Circul’Air en Occitanie (pas débuté) 
apportera des réponses sur le réemploi. ➔ on se concentre donc sur les matériaux bio-
géosourcés 

Modes d’action :  

- 1er temps : Capitaliser / diffuser -> sélection de ressources Enviroboite par 

exemple. Champs d’investigation : 

o Usages 

o Travailleurs / mise en œuvre  

o Tous les critères de confort avec un zoom sur la QAI 

- 2ème temps : Atelier pour mettre en avant les bonnes pratiques voire construire un 

argumentaire sur les matériaux bio-géosourcés  

Pour réaliser la recherche nous vous proposons de partager vos trouvailles avec tous les 

membres du groupe sur un TABLEAU PARTAGE. Ainsi nous ne ferons pas de 

doublon et nous pourrons voir l’avancement au fur et à mesure.  

Experts à solliciter : 

FCBA à Bordeaux Christophe YREIX : mesures sur le bois 

Laurent BOITEUX, Cluster ROBINS 

 

Merci de répondre au SONDAGE pour choisir la date (12, 19 ou 20 mai). 

Ordre du jour prévisionnel : 

- Préparation de l’atelier sur les ondes électromagnétiques (20 septembre) 

- Préparation de l’atelier sur psychologie sociale dans l’habitat (11 octobre) 

- Préparation de la revue de projets ECRAINS (22 novembre) 

- Partage des résultats de la revue bibliographique 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1orTfXo7fegV7ebwtwVTOatpCUof-2uInbyQHVtz6GOo/edit?usp=sharing
https://framadate.org/QCXp4mdCi2qJmJme

